



Justine Jacquemart avec l'un de ses Kangals. Pour elle, le chien reste la meilleure stratégie pour protéger ses moutons.

À l'école des chiens de troupeaux

Pour faire face aux attaques du loup, Justine Jacquemart, bergère et éducatrice canine, propose une nouvelle approche. Qui renoue avec le savoir ancestral.

Texte: Patricia Brambilla Photos: Christophe Chammartin

Le regard bleu comme un lac d'altitude, Justine Jacquemart, 36 ans, aime le grand air. Depuis une dizaine d'années, elle a viré bergère, quand elle n'enseigne pas à l'École d'agriculture de Châteauneuf (VS). Son cheptel: deux cents moutons Pro Specia Rara à longues oreilles, joliment bariolés, qu'elle conduit dès la mi-juin sur l'alpage de Corbasrière dans le val de Bagnes. C'est donc là qu'elle passe sa deuxième estive, 100 hectares pentus au pied du Grand-Combin à 2600 mètres d'altitude, entre bisse et caillasse, avec un rideau de vernes en contrebas, difficile

«Soit on prend un chien, soit on arrête l'élevage de moutons»

Justine Jacquemart, bergère et éducatrice canine



Les chiens apprennent depuis tout-petit à communiquer avec les moutons.

à franchir. Sauf pour le loup qui peut attaquer sans être vu. Le précédent éleveur y a perdu une cinquantaine de bêtes. Elle résume la situation d'un trait lapidaire: «Soit on prend un chien, soit on arrête l'élevage de moutons.»

Un véritable gardiennage

La jeune femme s'est donc entourée d'un véritable bataillon: cinq chiens de conduite pour mener le troupeau, des Kelpies australiens, vigilants et rusés comme des renards. Et quatre Kangals, des chiens de garde connus aussi sous le nom de «lions d'Anatolie». Voilà qui plante le décor. Ils sont tous munis d'un collier à grelots et d'une balise GPS, qui permet de savoir où ils sont même dans le brouillard. Une belle équipe organisée en tournus de veille, histoire de ménager des temps de repos.

Justine Jacquemart en est convaincue: pour stopper l'hémorragie des alpages, le chien reste la meilleure stratégie, même si c'est la plus difficile à mettre en place. Lama et âne ne sont plus des solutions efficaces face aux meutes. «La clôture électrifiée, c'est une aide, mais elle n'est pas infranchissable pour le loup qui saute à plus d'un mètre. L'essentiel est la présence humaine et de garder le troupeau serré, pour faciliter le travail des chiens.» En Valais, sur la centaine d'alpages existants, seule une quarantaine sont équipés d'un véritable gardiennage. C'est pourquoi Justine Jacquemart s'est aussi spécialisée en éducation canine. Et vient de lancer l'association Arcadia, avec cinq éducateurs et un vétérinaire comportementaliste. Son but:

former des chiens de troupeaux, en complément de ceux fournis jusqu'à maintenant par l'association Agridea. «Celle-ci propose des chiens de 15 mois, mais la demande est telle qu'il faut attendre deux à trois ans avant d'obtenir un chien certifié. Ce système fonctionnait bien autrefois, mais face aux 250 loups recensés en Suisse, il ne suffit plus.»

La bergère prône aussi une nouvelle approche, qui consiste à former les éleveurs, lesquels viennent suivre les cours pratiques avec leurs propres chiots. «Un chien de travail n'est pas un outil. Il a besoin du lien et de l'humain.» Ce printemps, ce sont quarante-cinq chiens qui ont déjà été testés par Arcadia, un seul n'a pas été validé. Et cet automne, une nouvelle session de formation préparera une volée de quinze chiens.

Un long apprentissage

Le défi est de taille. Il faut que le chien soit à la fois respectueux du troupeau et des nombreux usagers de la montagne, du randonneur au parapentiste. D'où l'importance de socialiser l'animal dès deux mois et de le faire grandir auprès des moutons. «Il faut le mettre au contact des bêtes qui ont du caractère et qui vont aussi participer à son éducation. Les chiens apprennent ainsi à communiquer avec les ovins, qui deviennent alors des amis à défendre et à protéger.» Une année intense d'apprentissage et une année de renforcement. «Après, on est presque tranquille pour la vie», sourit Justine Jacquemart.

On s'en doute, toutes les races ne conviennent pas. Et même à l'intérieur d'une race, tous les →



car-tours.ch
Magnifiques voyages en car avec guide suisse

St. Wolfgang



Le pittoresque lac Grundlsee



Salzbourg, la ville de Mozart

5 jours,
dès
Fr. 599.-
Offre spéciale
123

Compris dans le prix

- ✓ Trajet en car spécial tout confort
- ✓ 4 nuits dans un bon hôtel de classe moyenne du Land de Salzbourg
- ✓ 4 x petit déjeuner à l'hôtel
- ✓ 3 x repas du soir à l'hôtel
- ✓ Tour du Salzkammergut avec St. Wolfgang, lac Mondsee, lac Attersee et Bad Ischl
- ✓ Parcours en train nostalgique (Attersee-Walsberg et retour)
- ✓ Visite guidée de Salzbourg
- ✓ Visite de l'atelier de fabrication de pain d'épices d'Aussee, avec dégustation
- ✓ Excursion en bateau nostalgique sur le lac Grundlsee
- ✓ Montée à l'alpage Loser Alm
- ✓ Assistance de notre propre guide suisse pendant tout le voyage

Choisissez votre date de voyage

27 septembre au 1er octobre 2023
18 au 22 octobre 2023 *

* Date super promo

Notre prix promo pour vous

Prix par personne en chambre double
dans un bon hôtel
de classe moyenne **Fr. 599.-**

Non inclus/en option:
Supplément chambre individuelle: Fr. 140.-
Supplément saisonnier départ 27.9: Fr. 80.-
Frais de réservation: Fr. 24.- par personne
(supprimés pour les réservations en ligne)

Choisissez votre lieu de départ:
Genève, Lausanne, Yverdon, Bienne,
Martigny, Montreux, Fribourg, Neuchâtel

reka Economisez encore plus -
Chèques REKA acceptés à 100%

Magnifique Salzkammergut

Nouveau: montagnes, forêts et lacs argentés, comme sur une carte postale!

Ce nouveau circuit vous permet de découvrir, à un prix de lancement, la superbe région du Salzkammergut ainsi que Salzbourg, la ville de Mozart tant appréciée. Avec ses lacs scintillants, ses imposants sommets et ses vastes forêts, le Salzkammergut est un véritable trésor naturel qui vous fascinera à coup sûr. Et au cœur de ce décor de rêve, réjouissez-vous de deux voyages rétro bien particuliers – avec le train de l'Attersee et le bateau nostalgique du Grundlsee!

Votre programme de voyage

1er jour, mercredi – Trajet jusque dans la région de Salzbourg

Trajet en car spécial tout confort jusque dans la région de Salzbourg, où nous sommes attendus à l'hôtel pour le repas du soir.

2e jour, jeudi – Paradis naturel du Salzkammergut

Après le petit déjeuner, nous partons en excursion dans la magnifique région du Salzkammergut et vous en dévoilons les plus belles facettes. Notre circuit débute à St. Wolfgang, bourgade aux places historiques et ruelles romantiques. On y trouve également le plus célèbre et légendaire hôtel d'Autriche, le tant chanté «Weisse Rössl». Après la pause de midi au bord du lac Mondsee, place à une aventure des plus rétro – le parcours en train nostalgique le long du ravissant lac Attersee.

Nous terminons ensuite la journée par la visite de la petite ville impériale de Bad Ischl.

3e jour, vendredi – Salzbourg, la ville de Mozart

Dans la ville mondialement renommée de Salzbourg, nous marchons ce matin dans les traces de Mozart. Sous la houlette d'un guide spécialisé, nous nous familiarisons avec l'histoire, l'architecture et la culture de cette ville classée au patrimoine culturel mondial. Nous admirons le château Mirabell et son parc, la pittoresque vieille ville et les célèbres sites du Festival de Salzbourg. Après-midi et soirée libres pour une découverte individuelle.

4e jour, samedi – Aussee Land & bateau nostalgique

Après le petit déjeuner, nous nous intéressons à l'art de la fabrication du pain d'épices d'Aussee, avec dégustation à la clé, il va sans

dire! Une très belle croisière nostalgique nous attend ensuite sur le lac Grundlsee. Installez-vous confortablement et savourez cette expérience particulière. En car, nous empruntons enfin la belle route panoramique pour rejoindre l'alpage Loser Alm. Là, vous pourrez vous attarder un peu et profiter de la vue à couper le souffle sur le Salzkammergut, jusqu'au glacier du Dachstein. Ceux qui le souhaitent peuvent également faire une petite balade autour du lac Augstsee. Le soir, un dernier bon petit repas nous est servi à l'hôtel.

5e jour, dimanche – Retour

Ce matin, il est temps de prendre congé du Salzkammergut pour rentrer en Suisse, la tête et les bagages remplis de magnifiques souvenirs.



Places limitées! Réservez illico & profitez! Tél. 0848 00 77 99 www.car-tours.ch/fr

individus ne sont pas adéquats. «Il faut regarder l'histoire de la sélection génétique du chien, s'assurer qu'elle s'accorde avec l'humain.» Parmi les meilleurs compagnons du berger, on compte le Mâtin Transmontano, le Kangal, le Berger des Abruzzes et le Patou, dont le sens de la protection est un atavisme ancré jusque dans leur épaisse fourrure. Le but n'est pas que le chien se batte avec le loup, mais qu'il sache communiquer: en aboyant, en montrant les dents, en dressant le poil, autant de façons de faire comprendre au loup qu'il a des gros bras en face de lui.

De la Sorbonne aux alpages
Justine Jacquemart, qui a épousé les Alpes suisses après avoir étudié Pétrarque à la Sorbonne, pense qu'il faut tout réapprendre, accepter le loup tout en protégeant efficacement le troupeau. Mais retrouver le savoir perdu est une affaire de temps long. Elle le sait, mais ne regrette rien. Surtout pas d'avoir quitté les néons parisiens pour vivre du pastoralisme sous le soleil valaisan. **MM**
Infos: www.berger-arcadia.ch

Conseils aux randonneurs

1 Si on croise un troupeau sur un alpage, la première chose à faire est de s'arrêter et d'observer. Si on est à vélo, on descend de la selle, et si on est en train de faire son jogging, on stoppe le chrono et on ralentit.

2 On évite absolument de s'approcher d'un troupeau gardienné, au risque de passer pour un prédateur. Mieux vaut le contourner le plus largement possible. Et on n'essaie pas de caresser le chien! De même, on ne lui tend pas la main, geste qui pourrait être perçu comme un affront.

3 Si un chien déboule en aboyant, on s'immobilise. Le chien, qui n'a pas une bonne vision de loin, vient checker l'intrus. Il peut vous tourner autour, renifler les odeurs corporelles, signe qu'il vient vous identifier et s'assurer qu'il n'y a pas de danger pour le troupeau.

Cela peut prendre quelques minutes, comme à la douane, pendant lesquelles il faut rester le plus calme possible.

4 Face à un chien en alerte, on évite de le regarder dans les yeux. Pour atténuer la pression, on se positionne de profil, les bras le long du corps. Et on attend que le chien ait fini son inspection. Si le contrôle se passe bien, il repart de lui-même vers le troupeau.

5 On ne tourne pas le dos au chien et on ne part jamais en courant. Un individu peu sûr de lui pourrait être alors tenté de passer en mode traque et de mordre.

6 Si le chien continue d'aboyer et de bloquer le chemin, mieux vaut changer d'itinéraire. On peut aussi mettre un sac entre soi et l'animal, et commencer à reculer lentement, regard baissé.



Il faut absolument éviter de s'approcher d'un troupeau gardienné, au risque de passer pour un prédateur.

On procède à l'esquive en diagonale façon marche du crabe.

7 À proximité d'un troupeau, on évite toutes les incivilités: course intempestive, cris, jet de pierres, bêlements... Autant des gestes qui peuvent créer la panique chez les moutons et alerter le chien.

8 On évite à tout prix d'emmener son troupeau de compagnie sur les alpages gardiennés. Difficile pour le chien de faire la distinction entre les *Canis lupus* domestiques et sauvages... Mieux vaut se renseigner et consulter la carte Agriidea des alpages gardiennés sur www.protectiondes-troupeaux.ch **MM**

Publicité

Valable le vendredi 4 et le samedi 5 août 2023

SENSATION DU WEEK-END

20%
sur tous les champagnes et tous les vins mousseux

Également sur les prix promotionnels!

COLLIGNY, FREYBOUT, MAULIER

DENNER
Près de chez toi